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Ксения Малич раскрывает тайны ленин-
градского архитектурного авангарда  

через судьбу человека — Николая  
Митурича, героя ее новой книги.

мода 32 искусство 48 еда 58

ККнига кандидата искусствове-
дения, историка архитектуры 
и преподавателя Школы дизайна 
НИУ ВШЭ Ксении Малич «Нико-
лай Митурич. Ленинградский 
архитектор» — исследование жиз-
ни зодчего, наследие которого 
сохранилось сегодня в един-
ственном экземпляре (зато ка-
ком!) — здании театра-фестиваля 
«Балтийский дом», ранее театра. 
им. Ленинского комсомола. 
Восстанавливать биографию 
Митурича Ксении пришлось по 
крупицам: архивы, дневниковые 
записи, письма. «Об архитек-
туре 1930–1950-х годов вообще 
идет много споров: о терминах, 
о моральных обстоятельствах 
создания ряда проектов. Это 
исследование, конечно, — не 

“ЖЗЛ”, и не монументальный 
фолиант-памятник. Ленинград, 
перебранный по кирпичикам 
после Второй мировой войны, 
не потерял своей аутентичности 
именно благодаря таким вот ма-
стерам — вдумчивым, с прекрас-
ной профессиональной выучкой, 
с “Петербургом” в крови. У всех 
у них после революции был свой 
сложный путь. И я на приме-
ре одного человека пыталась 
понять, как и почему этот путь 
складывался».
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Книга АнАтолий Белкин «Великие и мелкие» 
Дополненное издание книги первого «левого» художника с персональной 
выставкой в Нью-Йорке и сооснователя «Собаки.ru» с рассказами о «мел-
ких» существах, влияющих на судьбы «великих». Все имена подлинные, 
случайности полностью исключены. Издательство «Флюид ФриФлай»

Спектакль
«НаНа»
Дебют режиссера Андрия 
Жолдака на Новой сцене 
Александринского по моти-
вам одноименного романа 
Эмиля Золя о жизни париж-
ской куртизанки с Анной 
Блиновой в главной роли. 
Спектакль будет сыгран при 
пустом зале и показан в пря-
мом эфире на сайте театра.  
Александринский театр,  
премьера 4 апреля

Вещь
Vatnique

Дизайнеры Кирилл 
Ступченко и Алексей 

Сорокин основали 
бренд на базе одной 
вещи — собственно, 

ватника. Россыпи 
лавандовых цветов 

небывалой красоты 
из весенней коллек-

ции посвящены япон-
ским художникам 

Кензо Такада и Азума 
Макото.  

@vatniquecouture

апрель

Альбом  

аигел  
«Эдем»
Петербургско-казанский 
музыкально-поэтический 
дуэт выпустил уже третий 
альбом после «1190» и «Му-
зыки». У альбома уже есть 
флагманский трек You're 
Born, клип на который 
уже набрал больше по-
лумиллиона просмотров. 
Презентация тоже будет 
обязательно — 11 декабря 
в Aurora Concert Hall.
С 1 апреля

Коллекция  

Balmain 
Оливье Рустен разузнал, 
что вдохновляет поколе-
ние Z, и собрал из этого 
коллекцию. В эпоху 
тик-тока, голосовых со-
общений и виртуальной 
реальности носить будем 
костюмы из цветного 
денима, серебряную 
кольчугу и платье как 
у Бейонсе в клипе Crazy 
in Love. А впрочем, поче-
му бы и да?!
ДЛТ, Б. Конюшенная, 21–23

Сериал
«Колл-цеНтр» 
Режиссер Наташа Меркулова ворвалась в ки-
нематограф эротической драмой «Интимные 
места», а теперь сняла сериальный триллер 
с красавицей Юлией Хлыниной («Звоните Ди 
Каприо!») в главной роли. Суть: сотрудники 
колл-центра магазина для взрослых вы-
нуждены выполнять указания террористов, 
заложивших в их здании бомбу. ТНТ, Premier

Кино
«ЭммА»
Атмосферная экранизация 
романа Джейн Остин от режиссе-
ра и фотографа Отем де Уайлд, 
которая прежде снимала клипы 
Беку и Florence + The Machine, уже 
доступна на Apple TV: Англия XVIII 
века и мастер-класс по сводниче-
ству от главной героини в испол-
нении аргентино-британки Ани 
Тейлор-Джой, Билла Найи и Джо-
ша О'Коннора (принц Чарльз 
из «Короны»). С 25 марта
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Ковры, викторианское кружево 
и дайверсити — у Etro блестящий сезон.

Директор отДела моДы  
ксения Гощицкая считает, 
что сумка цвета свежей  
петрушки и платье-
фуксия — маст-хэвы ГряДу-
щей веснымода
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Ковры, викторианское кружево 
и дайверсити — у Etro блестящий сезон.

новый сезон щеДр на маст-
хэвы: сумки-трилистники, 
сумки-пирожные и Даже сумки-
малышки — мы соберем их все. 
принцип — больше цвета: куркума, 
алый, синий и шафрановый,  
как буДто выбираем специи  
на базаре.   

«Потому что никог
да дитя барокко 
не полюбит 
небарочное 
созданье» — 
напеваем мы, ведь 
в Петербург едет 
коллекция Dries Van 
Noten x Christian 
Lacroix.
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девушка 
бонда  

Пусть премьеру 25-й 
серии бондианы и пере-

несли на осень, сумки 
из капсульной коллекции 

Michael Kors Collection 
для фильма «Не время 

умирать» мы купим уже 
в апреле! Во вместитель-
ной Bond Carryall с багаж-
ной биркой MKC x 007 — 

будем пере возить наряды 
и секретные документы 

для спасения мира, 
разумеется.   

MICHAEL Michael Kors, ТРЦ 
«Галерея», Лиговский пр., 30а 

женщина  
года 
Новая версия «деловой женщины» от 
ESCADA — это пауэр-сьют, но с бароч-
ным принтом по нежно-голубому жак-
карду, сумка-портфель, но насыщен-
ного кораллового цвета (и с золотым 
замком!). Все это очень идет лицу 
коллекции — топ-модели и актрисе 
Саше Лусс. ESCADA, Большой пр. П. С., 51

Что ты  
за птица?
Dolce & Gabbana дают тропика-
ну: шелковую рубашку с по-
пугаями, орхидеями и пальмо-
выми листьями рекомендуем 
сочетать с однотонными бер-
мудами из кожи или голубыми 
джинсами-клеш как из 1970-х. 
Будьте экзотичны, как фрукт. 
ДЛТ, Б. Конюшенная ул, 21–23

Надо 
Брать

Haute upcycle
от коллекции Givenchy от Клэр Уэйт Келлер мы 
ждали пышных юбок из кожи, цветочного кру-

жева и псевдовикторианских блуз. Но дизайнер 
еще и поддержала ультрамодную тенденцию 
апсайкла и сделала джинсы, шорты, пэчворк-

платья и плащи из винтажного денима. 
ДЛТ, Б. Конюшенная ул., 21–23

детка  
в клетку
Max Mara Weekend обернули 
свою it-bag — ридикюль-
пироженку Pasticcino — 
в бело-голубую клетку виши 
и украсили пышным воланом 
и застежкой-поцелуйчиком. 
апгрейд: теперь клатч можно 
носить на цепочке или удобном 
браслете-ремне.
Max Mara Weekend, ТРЦ «Галерея»,  
Лиговский пр., 30а

6
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аперитив |мода

Обновленная Lady D-Lite на летний сезон перешла с кожи на ткани пастельных тонов. 

Из декора — только золотые подвески Dior (без своих талисманов-шармов Кристи-

ан Диор не появлялся на публике) и вышитый 3D-узор Cannage, который повторяет 

плетение на стульях эпохи Наполеона III (их модельер расставлял для гостей своих 

показов). Объемно вышит и логотип дома — деликатно и в тон самой канве. Наша фа-

воритка — в серо-жемчужном цвете, любимом оттенке Диора. Dior, Невский пр., 113

На летнее время: 
сумка Lady Dior 

выходит в новой 
версии D-Lite.
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надо 
брать

запишите 
в свой  
молескин
Вы слышали про бренд Peter 
Do? Этого финалиста кон-
курса молодых дизайнеров 
LVMH Prize обожают бейонсе 
и Селин дион. Марка уже 
продается в Петербурге: 
например, асимметричный 
пиджак макового цвета, 
кожаные комбинезоны 
и костюмы-тройки, где вме-
сто жилета — юбка поверх 
брюк-клеш.  
DayNight, М. Посадская ул., 6

сделано в петербурге

мы желаем 
счастья вам
Лаконичная новинка Salvatore 
Ferragamo — сумка Trifolio — 
в переводе с итальянского 
означает «трилистник». она (вы 
удивитесь!) разделена на три 
отделения. Первое — на кноп-
ке, второе — на молнии, ну 
а последнее заперто на фирмен-
ный замочек Gancini. Стоит ли 
упоминать, что она заряжена на 
удачу? Salvatore Ferragamo,  
Невский пр., 150

9поделили апельсин
новые футуристичные сникеры Geox Topazio из металли-

зированной кожи, замши и сетки, несмотря на внушитель-
ный вид и толстую подошву, не только практически ничего 
не весят, но еще и вентилируются по супертехнологии Geox 

Respira. дышим глубже! geox.ru

тяни  
носок!
разноцветные, как мон-
пансье, носки Wolford 
с логотипами нужно носить 
так, чтобы их было от-
лично видно: с балетками, 
босоножками, мюлями 
и шлепанцами таких же 
конфетных оттенков.
Wolford, Невский пр., 150

12

ветер с моря 
оверсайзовые брючные 
костюмы, тренчи и блузы  
с рукавами-коконами — 
из летней коллекции петер-
бургского бренда Belka мы 
хотим заказать каждый лук! 
Ее настроение — северные 
пляжи: в клетчатом пальто 
с контрастным лимонным 
кантом мы уже едем выгули-
вать корги в Сестрорецкий 
Курорт! belka.com

8
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Строгий, стройный 
вид: сумка Prada 
как из учебника 
по архитектуре! 
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Участники архитектурной 
группы BBPR — Джан 
Луиджи Банфи, Лодовико 
Барбиано ди Бельджойозо, 
Энрико Перессутти 
и Эрнесто Натан Роджерс. 
Первые буквы их фамилий 
и составили название-
акроним BBPR.

Башня Веласка, Милан

Новая сумка Prada скроена  по канонам миланского рационализ-

ма 1940-х от пионеров промдизайна группы BBPR (культовые 

объкты: небоскреб-гриб Torre Velаska и стулья Arflex Elettra — 

их рук дело). Наш любимый принцип: ничего лишнего. Рацио — 

это строгая оригинальная форма и одна веская деталь. В случае 

с Prada — массивный золотой замочек с логотипом бренда.  

Prada, Б. Конюшенная ул., 13

надо знать

13
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опера, богема
Легкое платье в пол с леопар-
довым принтом носим со стро-
гим оверсайзовым пиджаком 
горчичного цвета. Так изящно 
в Gerard Darel укрощают дикий 
принт. Не забыть про деталь: 
объемную сумку-мешок для 
книги, багета и бутылочки 
(допустим) воды. Gerard Darel, 
Большой пр. П. С., 23/1; ТРК «Пик», 
ул. Ефимова, 2

Надо 
браТь

фэшн-уик
Кардхолдеры Rivolta можно 
подбирать под настроение 
и менять цвета хоть каждый 
день. Эргономичный коше-
лек буржуазный миланский 
бренд отшил в оттенке 
зеленой листвы, насыщен-
ном бургунди и желтом, как 
приправа карри. Из кожи 
аллигатора, само собой. 
St-James, Невский пр., 150

чисто английское
Нарядные классические оксфорды ручной 
работы? да, Stowey от John Lobb: мастера 

лондонской марки украсили их деликатной 
перфорацией аккурат к новому сезону. Ведь 

даже джентльмену хочется немного распустить-
ся весной. St-James, Невский пр., 150

18морская 
фигура
В апреле мы решили носить 
синее — как завещали гуру 
цвета в компании Pantone. 
Cамые фэшн оттенки обна-
ружены у парижан Claudie 
Pierlot: это и ультрамарино-
вые жакеты, и юбки и поло 
с рукавами-фонариками 
в оттенке navy blue, 
и васильковые босоножки 
с тонкими ремешками. 
Идеальный аксессуар — 
лимонная авоська. 
Claudie Pierlot, Au Pont Rouge,  
наб. реки Мойки, 73

17
четкая  
малышка
болгарскому бренду By Far всего-то 
несколько лет, а их аксессуары носят 
все инфлюенсеры мира. И не только 
из-за классного чуть ностальгичного 
дизайна 1990-х — этот семейный 
бренд производит sustainable-
аксессуары только из остатков кожи. 
Например, разноцветные мини-
мини-сумочки — суперхит лета. 
DayNight, M. Посадская ул., 6

14
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19
Название новинки LV Pont 9 креативный директор Louis Vuitton 
Николя Жескьер взял у Понт-Нёф, Нового моста, что рас-
положен напротив парижской штаб-квартиры бренда. Neuf по-
французски — это и прилагательное «новый», и числительное 
«девять». Пока сумка (сразу суперхит!) выходит в пяти цве-
тах — черном, куркуме, розе, голубом и бежевом, но мы ждем 
от Николя еще четыре: будет очень концептуально! На ретро-
застежке it-bag — логотип дома в золотом круге — его дизай-
нер нашел в архивах 1930-х годов и устроил нежный редизайн. 
С этой премьерой модный дом запускает линию кожаных аксес-
суаров LV Pont 9 — следим за обновлениями! 
Louis Vuitton, Невский пр., 115
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аперитив |мода
Давать «модную конфету»  
и носить неон, как в 1980-е20

Неоновая 
девочка

Золото мое

Неон, кроп-топы 
и лосины как 
у Джейн Фон-
ды и Мадонны 
в 1980-е — самые 
бодрые наряды 
апреля! Я ставлю на 
яркие худи Diesel 
и Tommy Hilfiger, 
флуоресцентные 
кроссовки Philipp 
Plein и велосипед-
ки Барби от №21.

Если вы еще не отошли от 
«Эйфории» и тренда на 
глиттер, включайте режим 
«модная конфета» и обла-
чайтесь в фольгу с головы 
до пят. Уверен, серебря-
ные кеды Givenchy, золо-
тые тапки Marni и панама 
Monnalisa были бы доро-
гими гостями в Studio 54.

Игорь Мельников, креативный директор сети 
салонов «Кенгуру», рассказывает, как поднять 
себе настроение этой весной.
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Новые бренды  
в «Кенгуру» 
 
В этом сезоне мы при-
везли  в Петербург 
спортивную класси-
ку для мальчиков Neil 
Barret, поп-арт ли-
нейку Iceberg с моря-
ком Попаем и любимый 
бренд семьи Карда-
шьян Balmain. Но мой 
фаворит в закупке — 
миланцы GCDS. Прово-
кационный и хайповый 
бренд братьев Джулиа-
но и Джорджио Кальца, 
который любят Кьяра 
Ферраньи, Белла Хадид 
и Дуа Липа. 

На субботник
Костюмы cтроителей, пожарников, до-
рожных работников — бескомпромисс-
но модно (и очень удобно!). И даже 
элегантно — взять хоть комбинезон 
Les Coyotes des Paris. Бренд Ма-
рике Мелюдайкс сначала шил одежду 
для подростков, но вскоре запустил 
взрослую линейку (не устоял под на-
пором амстердамских модниц!).

«Кенгуру», Большой пр. П. С., 17
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Вся одежда Levi's
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«Профсоюз работ-
ников ада» – новая 
постановка режис-
сера Семена Алек-
сандровского: вы 
в полном одиноче-

стве гуляете по Пе-
тербургу от одно-
го бара к другому! 
А еще пионер сайт-
специфик-театра за-
думал с драматур-
гом Асей Волошиной 

кибер спектакль.

 Алек- 
сАнд- 
 ровс- 
 кий. 

ТеАТр.

Ну ладно, на «Профсоюз» не 
обязательно идти в полном 
одиночестве — спектакль-
«ходилка» рассчитан и на 
компанию. О том, что скры-
вается за эффектным на-
званием, зачем создавать 
альтернативу государствен-
ным театрам и чего вообще 
от него ждать, Александров-
ский рассказал «Собаке.ру».
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«Профсоюз работников ада» — твой третий 
спектакль, который будет проходить в ба-
рах. В этот раз маршрут проложен по барам 
The Hat Group — по улицам Некрасова, 
Белинского и Рубинштейна. Увлекаетесь 
алкоголем, Семен?  
Скорее, изучаю! На разных этапах развития 
цивилизации именно алкоголь был катали-
затором прогресса. Аграрная революция 
произо шла благодаря пиву: дикорастущий 
ячмень случайно забродил, люди его распро-
бовали и начали засевать поля. У пива вели-
кая история, только про него можно было бы 
сделать полноценный спектакль. Ты знаешь, 
что даже холодильники появились благодаря 
пиву? Американцы попробовали в Европе 
лагер, который производился только зимой — 
технология связана с холодом. Они так его 
полюбили, что захотели делать лагер дома, 
круглый год, даже летом — поэтому изобрели 
холодильник. В Египте работникам, кото-
рые строили пирамиды, зарплату выдавали 
в галлонах пива. А алхимики в Средние века 
получали целебные 
эссенции путем дис-
тилляции. История 
алкоголя действи-
тельно увлекатель-
ная и богатая, но 
она только одна из 
составляющих спек-
такля. Это будет де-
тективная история, 
в центре которой 
стоит тайное обще-
ство — профсоюз 
работников ада. 

Действие будет 
происходить 
в наушниках, как 
и в других твоих 
работах — напри-
мер, в спектакле «С Чарльзом Буковски за 
барной стойкой», «Другой город» и «Вре-
мя, которое». Уже несколько лет подряд 
ты отдаешь важную роль аудио. Чем тебя 
так зацепил этот прием?  
У нас древний мозг и связка визуального 
и а удиального крепкая — она веками отвечала 
за выживание. Если одно ощущение изъять, 
то нарушается логическая цепочка и мозг 
приходит в очень активное состояние — он 
пытается простроить оправдание тому, что 
происходит. У этого эффекта большой твор-
ческий потенциал — если поместить историю 
пьющего писателя в пространство бара, где 
зритель будет видеть других пьющих людей, 
то с большой долей вероятности он начнет 
присваивать им части истории. Ты сидишь за 
баром в наушниках и перед тобой нет артиста, 
а люди заходят в бар, выпивают, живут своей 
жизнью, и ты становишься партизаном, ведь 
твои наушники не вызывают подозрений. 
Одиночество, любовь и ссоры людей вокруг — 
все это превращается в секретный театр для 
одного человека. 

Ты занимаешься сайт-специфик-театром 
примерно с 2010-х, когда этот жанр 
в России только начинался.  Почему с его 
помощью ты решил исследовать именно 
барную культуру? 

Я люблю бары. Когда учился в театральном, 
подрабатывал в знаменитом баре Al Capone, на 
углу Невского и Литейного. Днем это была тихая 
кофейня Amor fati, а ближе к вечеру крутящие-
ся стойки переворачивались, и тихое местечко 
превращалось в гангстерский бар. Я тогда 
только переехал в Россию из Израиля, где за-
стал кофейную революцию и научился варить 
кофе по-настоящему, по-итальянски. В Петер-
бурге в тот год еще нельзя было найти в этом 
плане ничего приличного. Однажды я про-
читал в журнале «Афиша» про Диму Маркова, 
который пытался привить Петербургу культуру 
кофе, и устроился к нему бариста. Правда, учеб-
ный график никак не совмещался с работой 
днем, и я попросился в ночные смены. Так за 
сутки из бариста я стал барменом. В 2010-м 
сайт-специфик-театр действительно начал за-
хватывать вокзалы, электрички, фабрики, что 
угодно. Теперь вместо залов с колоннами были 
обшарпанные стены и брусчатка, но в этом всем 
не было пульсации жизни и города. Было ощуще-
ние, что институциональный театр просто вышел 

из здания, но остался сакральным действом, 
в котором люди произносят реплики по ролям. 
Я решил формат переосмыслить — делать 
спектакли так, чтобы случайные люди вливались 
в действие, дополняли его. А бары к тому же еще 
и очень спектакулярны. 

За прошедшие годы твой Pop-up театр стал од-
ним из самых заметных и успешных театраль-
ных независимых проектов. Дай совет тем, 
кто только пришел в театральную индустрию? 
Еще недавно казалось, что единственная страте-
гия для выпускника театральных вузов — сотруд-
ничать с государственными театрами. Артисты 
ходили «показываться» худрукам, а молодые 
режиссеры из столиц отправлялись ставить 
спектакли по всей стране. Я сам это прошел. Но 
сегодня я наблюдаю другую картину: все больше 
артистов и режиссеров предпочитают создавать 
свое. Государство не выделяет деньги на неза-
висимый театр? Ну и отлично! Давайте делать 
независимый театр интересным, успешным 
и прибыльным. Я думаю, чтобы реально по-
шатнуть систему, нужно создавать именно такую 
 альтернативу —  конкурентоспособную не только 
в плане качества спектаклей, но и  финансов. 
Мы платим артистам и администраторам за 
спектакль больше, чем большинство театров 
в городе. И чем лучше мы это будем делать, тем 
больше людей последует нашему примеру. 

Мы живем в идеальное время для того, чтобы 
брать ответственность за сферы, которые 
государство оставило без присмотра. Впрочем, 
это уже происходит: исторические парадные 
в Петербурге отмывает не ЖЭК, а современ-
ные краеведы. Социальной работой занима-
ются художники, а пожары в лесах тушат люди, 
объединившись во «ВКонтакте». 

Сейчас будет неожиданный вопрос. Если 
завтра ты проснешься с пониманием, что 
больше не хочешь работать в театральной 
сфере, что будешь делать? 
Наверное, я бы мог работать в стратегической 
разведке. Я пытаюсь уловить, куда мы как 
общество хотим прийти, но пока не можем, 
и моделирую эту ситуацию. На волне подобных 
мыслей я недавно придумал просто фанта-
стический спектакль, в котором по замыслу 
сможет принять участие весь город. Но для 
него еще нужно найти инвесторов, поэтому 
подробнее пока не могу рассказать.

Тогда, может, поделишься остальными пла-
нами на ближайшее будущее? 
Мы с Лешей Сюмаком и Ксюшей Перетрухи-
ной работаем над оперным спектаклем для 
московского «Электротеатра». Но в опере 
все очень медленно, не знаю, когда мы его 
выпустим. Сейчас мы с Асей Волошиной раз-
рабатываем два новых спектакля для Pop-up 
театра. Один совместно с ГМЗ «Царское Село», 
а про второй скажу только одно — он будет 
приходить к зрителю в дом. 

Что еще нужно 
знать про Семена?

Десять лет назад 
Александровский на-
чал активно создавать 
и развивать сайт-
специфик в России: 
он был одним из 
первых, кто делал 
спектакли на вокза-
лах, в электричках 
и на улицах.
Кроме «Профсою-
за», в городе можно 
увидеть еще две 
«барные» постановки 
режиссера — бар-
хоппинг «Задержан-
ный» по Довлатову 
и аудиоспектакль  
«С Чарльзом Буковски 
за барной стойкой».
В этому году москов-
ский спектакль «Вре-
мя, которое» Семена 

Александровского 
и драматурга Аси Во-
лошиной попал в спи-
сок премии «Золотая 
маска» в номинации 
«Эксперимент».
В 2016 году режиссер 
дебютировал в му-
зыкальном театре: 
в коллаборации 
с Теодором Курентзи-
сом и его оркестром 
Александровский 
создал красивейший 
оперный спектакль 
Cantos. Жюри «Золо-
той маски» вручило 
команде авторов и ис-
полнителей спецприз 
«За художественную 
целостность и соз-
дание новаторской 
формы».

Спектакль Pop-up театра  
«Задержанный» по Сергею Довлатову

Оперный спектакль Cantos Александровский поставил в Перми —  
в коллаборации с Теодором Курентзисом
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Танцовщик и хореограф из Зауралья ставит  
блокбастеры в Мариинском театре, работает  
с главными мировыми дивами Дианой Вишневой  
и Натальей Осиповой, делает перформансы 
с Shortparis, выпускает спектакль с Чулпан  
Хаматовой и ведет онлайн-классы в прямом  
эфире: Владимир Варнава — наше всё в балете  
и современном танце. А вы еще не знали?

На Владимире: шорты Bottega Veneta, ботинки 
Balenciaga (все — ДЛТ), часы Chopard, цепь с кулоном, 

кожаный жгут с кулоном King Baby, цепь с кулоном 
Dolce & Gabbana, серфкуртка ANKERCOMPANY, 

браслеты David Yurman (Mercury)

аперитив|танец

«Дафнис и Хлоя», фото: Алексей Костромин

Те к с т :  ОЛ Ь ГА  У ГА Р О ВА .  Ф о т о :  Д м и т Р и й  С и з О В

Объекты Антонины Фатхуллиной  
«Железный мотылек» / металл, сварка, акрил / 60 х 20 х 30 см / 2019

Sweet Dreams / бронза / 20 х 15 х 5 см / 2017
«Бассейн» / металл, силикон / 100 х 60 х 70 см / 2019 / был на выставке в Annа Nova gallery
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Петербург, Лондон, Москва, Нью-Йорк... Последние два года 
мы не успеваем ни за тобой, ни за твоими проектами. 
Что происходит? 
Еще в 2018-м я выпустил с продюсером Сергеем Дани-
ляном большой двухактный балет «Айседора» с примой 
британского Royal Opera House Наташей Осиповой — 
это переосмысление «Золушки» Прокофьева. Потом 
была важная для меня премьера работы «Ткани» на 
музыку Red Hot Chili Peppers — такая сублимация моего 
ощущения 1990-х. На тот момент мне стало казаться, что 
я начал обслуживать театры и их заказы, поэтому мне 
было важно найти выход и зафиксировать свой концен-
трированный язык. Так в конце прошлого года на сцене 
Мариинского театра показали мою версию классики из 
«Русских сезонов» Сергея Дягилева «Дафнис и Хлоя». 
А недавно я впервые сделал спектакль в качестве 
режиссера — «УтроВечер», где Чулпан Хаматова танцует 
и читает стихи одновременно. 

И между этим всем у тебя в расписании импровизации 
с Инженерным театром AXE и независимые проек-
ты вне театров. Летом в самый разгар беспорядков 
в Москве наделал много шума перформанс с Shortparis 

 «Коллайдер», где ты в форме участкового практически  
полностью раздел и всю группу, и всю массовку. 
То, что шоу попало на самый пик августовских волнений, 
вышло случайно! Никаких провокаций, а только подчерки-
вает актуальность нашей идеи. Мы работали с Shortparis 
до этого еще на юбилее Театра на Таганке — делали гран-
диозный вечер под названием Red Square: там я танцевал 
Брежнева и мазался золотой краской. Потом перед их 
первым большим концертом я за одно утро поставил часо-
вой перформанс для пятидесяти лысых пацанов-фанатов. 
Вышло дико эпично! Но самый большой фидбэк действи-
тельно был именно у нашего летнего коллаба на фестива-
ле «Форма». Коллайдер — это бесконечное вращающееся 
движение: у нас танцевали участники акции, группа, 
а я еще и вел со сцены трансляцию на большие экраны. 
В конце все сливались в экстазе — получилась реплика на 
«Весну священную». (Смеется.)

Как тебя изменила такая насыщенная жизнь? 
С одной стороны, за это время я стал более уверенным 
в себе, а с другой, менее одно значным. Конечно, теперь 
легче вести репетиции, общаться на переговорах, но 
раньше мне хотелось доказать, что я во всем хорошо раз-
бираюсь: и в танце, и в визуале, и в приемах. Сейчас же 
я стремлюсь вынести поиск на сцену.

Что ищешь? 
Я ищу собственный язык — возможность разговаривать 
с людьми на своем диалекте. При этом весь этот поиск 
лежит не только в плоскости хореографического текста, 
но и в форме, структуре и композиции действия, которое 
я сочиняю. Для меня важно пробовать и получать много-
сторонний опыт, пропуская через свое тело всевозмож-
ные жанры: драму, балетную сцену, контемпорари, 
андеграунд, авангард, физический театр. Я себя не огра-
ничиваю, потому что хочу прожить свою жизнь интересно. 

Сейчас мне не так принципиаль-
на моя кассовость и ротация: на 
первом месте стоит скорее мой 
внутренний мир, который с каж-
дым днем, надеюсь, становится 
все шире.
Есть мнение, что ролевые 
игры — это очень про театр. Ни-
какого горизонтального управ-
ления, которое рекомендует 
нам Герман Греф. Ты либо тиран, 
либо учитель, либо ученик, либо 
массовка. А ты, Володя, уже 
живешь по заветам Грефа: ты 
и ведущий, и ведомый, и сам со-

чиняешь хореографию, и сам же ее исполняешь. Откуда 
такая пластичность? 
Я люблю быть разным. В импровизационном проекте 
«Глория Транзит» и спектакле «Бедный, бедный Гамлет» 
Инженерного театра AXE я, например, просто один из 
всех. Могу быть на первом или на втором плане, вы-
носить стремянку или держать веревку в кулисах — мне 
все равно. Когда Чулпан пригласила меня поставить для 
нее спектакль, я пришел со своим набором пластических 

Антонина Фатхуллина,  
PTER (птеродактиль) / металл, сварка / 
190 х 70 х 80 см / 2018 / частная коллек-
ция, Москва

аперитив|танец
На Владимире: пиджак, шорты Balenciaga 
(ДЛТ), часы Chopard, цепь с кулоном, кожаный 
жгут с кулоном King Baby, браслеты 
David Yurman (Mercury), гидромайка 
ANKERCOMPANY,  
цепи с кулонами Caviar Jewellery 

«УтроВечер»,  
фото: Виктория Назарова
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приемов и структур, который складывался все это время из таких 
экспериментов, но не был до конца уверен, что они будут правильно 
функционировать в драматическом театре. А они сработали. (Улы-
бается.) Думаю, как раз благодаря такому синтетическому подходу 
в моей ежедневной телесной практике.

А ты оцениваешь риски? Да, ты выбрал путь перманентной лаборато-
рии — это круто. Но неизвестно, будет ли свет в конце тоннеля? 
Риск — мой дружище. (Смеется.) Мне плохо, когда я иду на 
старых достижениях и не исследую новое. Более того, зачем мне 
ставить спектакль, если известно, что будет в конце. Собственно, 
для проверки моей изначальной идеи мы и вступаем в сговор 
с артистами, композитором, художником. Конечно, всегда есть 
театральные инструменты, которые создадут санитарный уро-
вень понимания со стороны аудитории. Но делать на них став-
ку — скучно: мне нравится каждый раз открывать новые двери 
и пространства.

Кстати, давно хотела спросить! В твоей системе координат есть зритель? 
Да, но я не стремлюсь ему угодить — я хочу, чтобы он был соучаст-
ником. Когда творчество превращается в формулу из заведомо 
успешных приемов, которые наверняка будут работать в рамках 
масс-маркета, тогда начинается конъюнктура. Я много работаю 
с публикой, но скорее с ее включением в мой процесс. Иногда 
в моих постановках деконструируется классический нарратив. Само 
повествование превращается в коллаж из отдельных картин с боль-
шим количеством воздуха между ними — этот воздух и отдается 
воображению зрителя. Вот такое взаимодействие с аудиторией мне 
интересно, хотя я понимаю, что оно не сразу может быть принято 
с успехом.

Что определяет успех, если не аудитория? 
Время. У меня есть хороший пример из жизни. Шесть лет назад 
я сделал балет Keep Calm для Мастерской молодых хореографов 
в Мариинском театре. Только ленивый тогда не пнул его, обвиняя 
в алогичности, недостатке драматургии и хореографического 
текста — в тот день многие были просто очарованы более класси-
ческими вещами. А сейчас, когда работу недавно показали снова, 
все — от руководства и артистов до зрителей — звонили, писали, 
благодарили. Бывает, балет принимают, а бывает — нет, но это не 
так важно: главное ответить себе на вопрос, открыл ли ты что-то 
новое для себя.

В Мариинском театре после экспериментальных Keep Calm и «Глины» 
появились двухактная «Ярославна» и одноактный «Петрушка» 
со сценографией и костюмами от Гали Солодовниковой. Кроме 
хореографии, в них очень важна картинка. 
Это правда. В этих работах где-то сделан сильный акцент на визуале, 
чтобы «прикрыть» танцовщиков, ведь когда ты приходишь в ака-
демическую среду со своей техникой, ребята ее не всегда могут 
использовать, потому что годами воспитывают тело по-другому. 

Но если честно, мое внимание, когда мы 
готовили эти спектакли, переключилось 
на форму. Представь, тебе нет тридцати, 
ты получаешь огромный бюджет, и у тебя 
сразу голова взрывается от идей: ходули, 
светящиеся мечи, огромное золотое коле-
со вполсцены. Хотелось пройти этот путь, 
и я его прошел вместе с Галей. 

Но в балете «Дафнис и Хлоя» уже все по-
другому: ты действительно говоришь на 
своем хореографическом языке, а мы, 
зрители, начинаем его понимать!  
С опытом к тебе приходит осознан-
ность. Я вернулся к сути и отчасти к тому 
периоду, когда в 2012 году мы с Макси-
мом Диденко делали балет «Пассажир» 
с бюджетом в 10 000 рублей. Сейчас 
есть понимание: на сцене не надо 
строить замок — его должны создавать 
артисты. При работе над «Дафнисом 
и Хлоей» я решил, что пойду ва-банк 
и не буду подстраиваться под реалии 
театра. Мне выделили на постановку 
четыре часа в день — это много. Ребята 
начинали репетиции с моего класса на 
основе языка, который я вырабатываю 
и селектирую на протяжении последних 
двух лет. Сначала они были вне этой 
системы и вообще не понимали, что от 
них просят, но перед премьерой я по-
чувствовал невероятную сплоченность. 
Мы вместе импровизировали, и многое 
вошло в конечную версию балета. Мой 
идеальный спектакль выглядит так: 
девяносто процентов — импровизации, 
десять — моего регламента.

Если в работе ты даешь так много свободы 
артистам, как сохраняется чистота твоего 
собственного языка и текста? 
Танцовщики сочиняют и живут внутри 
моей системы, которая строится на том, 
что они исследуют свое тело, включа-
ют воображение, учатся жить в дуэте, 
внимательно смотрят друг другу в глаза. 
Артисты попадают в совершенно другую 
атмосферу, не свойственную миру 
большого балета, сотканного из массы 
условностей. В итоге ребята абсолютно 
переформатировались, и сейчас, когда 
я с ними готовлю новую работу «Бык на 
крыше», мне впервые за долгое время 
очень легко в театре, потому что мы 
говорим с ними на одном языке.

Балет «Дафнис и Хлоя» был холодно принят 
критикой, хотя на все показы полные 
солдауты. Как ты реагируешь на отзывы 
профессионального сообщества балето-
ведов? 
Мне кажется, то, что я делаю на сцене 
и в зале, трудно вписать в систему, 
а критики пытаются сделать именно это. 
Они стремятся опять-таки вывести некую 
формулу, поэтому со многими из них мне 
не по пути. У меня есть близкие друзья — 
художники, музыканты, артисты, — чье 
мнение мне интересно и помогает разви-
ваться. Танец гораздо больше, чем текст 
про этот танец. Можно провести аналогию 
с серфингом. У тебя нет свода правил, как 
поймать волну: ты работаешь на интуиции 
и рецепторах, потому что море — очень 
живой организм. Танец — это стихия. 

аперитив|танец

Владимир Варнава вырос 
в Кургане в театральной 
среде: папа — сценограф, 
мама — художник по 
костюмам. Папа сделал 
24 фламинго для проекта 
«Видение розы», мама 
оформила три работы 
в Мариинском теа-
тре — «Окно в середину 
зимы», «Глина», Keep 
Calm — и балет «Моцарт 
и Сальери».

Как танцовщик Владимир 
Варнава получил две 
«Золотые маски»: за 
роль Меркуцио в балете 
«Ромео и Джульетта» 
и за работу в балете 
«Пассажир».

«УтроВечер»,  
фото: Виктория Назарова

Референсами спектакля 
«УтроВечер» на стихи 
Юрия Левитанского, 
чьи сочинения звучат 
в советском блокбасте-
ре «Москва слезам не 
верит», стали мультфильм 
«Ежик в тумане» и лента 
«Мертвец» Джима Джар-
муша.

«Коллайдер»,  
фото: Вова Яроцкий

факты
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ЕДА c сашей 
иордановым

РестоРанный обозРеватель 
«собака.ru» хочет сказать 
одно: РестоРатоРы, 
шеф-поваРа, сомелье, 
баРтендеРы и все-все-
все Работники общепита 
петеРбуРга, мы с вами!

т
Е

к
с

т
: 

с
А

ш
А

 и
о

рД
А

н
о

в
. 

ф
о

т
о

: 
А

н
т

о
н

 р
у

Д
з

А
т

. 
с

т
и

л
ь

: 
л

и
м

А
 л

и
п

А
. 

с
в

Е
т

: 
S

k
y

p
o

in
t

Bio 
My 
Bio

Гипатия петербургской гастрономии 
матильда шнурова в своем новом проекте 

Bio My Bio в отеле So Sofitel обещает 
доказать, что здоровая еда — это не скучно. 
Уверены, докажет! в этих самых стенах она 

решала задачи и посложнее: утвердила 
существование новой русской кухни, приведя 
свой ресторан «Кококо» прямиком в рейтинг 

The World's 50 Best Restaurants.

На Режисе Тригеле: рубашка 
Palm Angels, брюки Dries 
Van Noten (все — ДЛТ); на 
Матильде Шнуровой: жакет 
Off-White, топ Balmain, 
брюки Phillip Lim, туфли 
Gianvito Rossi (все — ДЛТ). 
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Английский неопаб с фиш-энд-чипс и новусом

«ОстрОв 
Безымянный»

Хумусы (в том числе оригинальные 
версии — со свеклой и черешней, 
морковью и мятой или брокколи 
и васаби), гуакамоле и тапенады, 
раздел с крудо — карпаччо, тартарами 
и севиче, боулы — на основе киноа, 
риса и чечевицы, всевозможные супы, 
а еще мясо, рыба, морепродукты 
и овощи, из которых, точно из кон-
структора, можно будет собрать свой 
идеальный набор для гриля. Формула 
здорового питания, которого решено 
придерживаться в ресторане, не пред-
полагает ограничения в выборе про-
дуктов и блюд (здоровым может быть 
и бургер!) и касается только техник. 
В Bio My Bio минимизируют тепло-
вую обработку, отдадут предпочтение 
локальным и сезонным продуктам, 
сократят количество соусов, а полно-
стью исключат лишь три компонен-
та — сахар, глютен и лактозу. 

Английский паб, каким он мог бы привидеться постмо-
дернистам из архитектурной группы Archigram — с нарисо-
ванным на полу персидским ковром, меняющими цвет лю-
страми под потолком и разноцветными LED-панелями, при 
этом сохранивший смыслообразующий конструкт — крас-
ный барный шкаф, подборку ортодоксальных элей на кра-
нах и касковое пиво. А еще фиш-энд-чипс: кажется, впервые 
в Петербурге его подают по всем правилам — с растертым 
зеленым горошком и плошкой уксуса.

Журналист и гуру бархоппинга Ринат Умяров умеет ловко перево-
площаться из футбольного хулигана в кризисного менеджера, дающего 
новую жизнь забуксовавшим было гастропроектам: его усилиями на костях клу-
ба Beatnik расцвели «Бездельники», толковое кафе «Pedro & Gomez у Ларисы» пре-

вратилось в сеть рюмочных (не менее толковых), а вот теперь 
обрел новую жизнь и паб O’Duvan на Некрасова — с марта это 
«Остров Безымянный». 

Секрет успеха — хорошая команда. Логотип — английско-
го геральдического льва со смайликом вместо морды — при-
думал дизайнер Алексей Хазов. Идея вернуть в употребление 
занимательный петербургский топоним (Безымянный — круп-
нейший остров в дельте Невы) принадлежит коммерсанту Ан-
дрею Геллеру. Он же поставил перед коллегами амбициозную 
цель — первыми в России попасть в международную федера-
цию Fish & Chips (оказывается, существует и такая). Фирмен-
ные фиш-энд-чипс авторства шеф-повара Алексея Шантукова 

подают трех видов: с треской, тресковыми щечками и с камбалой, но если жаренная 
в панировке рыба и картошка фри вас не сильно прельщают, альтернатива им есть. 
На закуску берите яйца по-шотландски или сытный картофельный салат с ростбифом, 
на горячее — жаркое из говядины с йоркширским пудингом, роскошный пастуший 
пирог с бараниной или камбалу под соусом беарнез. Вместо пива (12 кранов, 25 бу-
тылочных сортов, а еще каск!) можно заказать вино и простейшие коктейли — Aperol 
Spritz и Gin Tonic, которые разливают на кранах. А от разгоряченных футбольных 
фанатов (в баре регулярно будут устраивать трансляции) всегда можно уйти в малый 
зал и сыграть в новус — медитативный латышский бильярд. Ул. Некрасова, 25

Фиш-энд-чипс

Андрей Геллер и Ринат Умяров

Пастуший 
пирог 
с бараниной

Реализовывать комбинацию 
на практике будет француз Ре-
жис Тригель, экс-шеф московских 
ресторанов «Brasserie Мост», Sixty 
и бара «Стрелка». На кухне времен-
но закрывшегося «Кококо» (третья 
версия ресторана, напомним, скоро 
заработает на Новой Голландии) он 
обновляет оборудование: например, 
там уже появился новый гриль, для 
которого вместо обычного станут 
использовать уголь из виноградной 
лозы. А на рельсы ЗОЖа шеф обещает 
перевести даже гостиничный завтрак-
буфет: всю выпечку впредь будут 
делать только на безглютеновой муке, 
в том числе рисовой, гречишной 
и льняной, полностью пересмотрят 
ассортимент сыров (теперь они будут 
исключительно безлактозными!) и де-
сертов — готовить без сахара будут 
и ромовую бабу, и лимонный пирог, 
и даже шоколадный фондан.  
Вознесенский пр., 6

главные  
открытия  
апреля

Салат  
из зеленых 
овощей

Чиа-пудинг 
с малиной, 
личи и розой
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ХОТ!
Блюдо, человек  
или место, которые 
нас потрясли

НеапОлиТаНская 
шакшука
Все знают израильскую шакшу-
ку — омлет с пряным томатным 
соусом матбухой и зеленью, 
но у нее есть близкий итальян-
ский родственник — яичница 
по-неаполитански. Такую не-
давно ввели в меню завтраков 
в Stroganoff Steak House: яйца 
запекают с томатами на пряных 
травах и подают в чугунной 
сковородке с обжаренной 
на оливковом масле чиабаттой. 
Кстати, в Италии рецепт из-
вестен как Uova in Purgatorio — 
«Яйца в чистилище».

ДОбавь мОзг
Шеф-повар Руслан Агейчен-
ко из бистро Le Moujik стал 
новым шефом кафе «Рубин-
штейн» и уже полностью об-
новил меню. Наш особый ре-
спект его тартару из говядины 
с костным мозгом! Во-первых, 
он идеально приготовлен — 
мясо изрублено образцовыми 
кубиками, а заправка не пере-
бивает вкус. Во-вторых, это 
красиво: тартар подают прямо 
в мозговой косточке на горке 
льда, точно устрицы. 

искуссТвеННОе 
мясО 

Мы и так знали, что в вопросах 
веганства Петербург выступа-
ет в авангарде (и посвятили 
этому прошлый номер). Еще 
одно подтверждение этому 
факту: компания «Mяsoet Meat 
Company» совместно с про-
фессорами ИТМО и немецкими 
специалистами разработала 
линейку искусственного мяса 
и прямо сейчас запускает его 
производство. Первые котлеты 
появятся в ресторане Meat Coin 
(на фото) на Рубинштейна уже 
в этом месяце.

Винный бар с полноценным  
меню, который давно ждали  
на Петроградке

«Ласточки»

Шамова. Он собрал сложносостав-
ной пазл из двухсот сортов, в кото-
ром нашлось место и европейской 
классике, и актуальной биодинами-
ке, и петнатам, и оранжам, и про-
дукции заслуженных отечественных 
виноделов. Такого же уровня 
универсализма придерживается 
шеф-повар проекта Федор Темни-
ков. Хотите понятного и простого — 
берите его пиццу из дровяной печи 
или ассорти сыров и мясных дели-
катесов — непременно в компании 
с ремесленным хлебом, который 
здесь делают на собственной заква-
ске. Хотите чего-то более основа-
тельного и современного — реко-
мендуем гениального гребешка 
с брюссельской капустой, тартар 
из говядины с маринованными 
опятами, веганскую версию рамена 
с грибами и гречневой лапшой, 
а на горячее — осьминога на гриле, 
которого подают с приготовленной 
на манер ризотто овсяной крупой 
и чеддером. Ул. Воскова, 31/20

Свекла и тыква с песто и сливками из кешью

Говядина с брюссельской капустой и соусом из копченой паприки

Сомелье 
Евгений 
Шамов

Артем 
Джараян

До сих пор жителям Петроградской 
стороны, желающим пойти в вин-
ный бар и при этом съесть что-то 
существеннее оливок, приходилось 
выбирать из двух крайностей: 
устричного люкса Big Wine Freaks 
или бутербродов с колбасой в хип-
стерском «На вина!». Срединный 
путь избрали совладелец бара «76» 
Артем Джараян и художница Анна 
Евсикова, запустившие в двух шагах 
от Сытного рынка бар «Ласточки», 
со входа покоряющий сдержанным 
шиком 70-х — ретро-люстрами, 
винтажными потолочными венти-
ляторами, причудливой геометрией 
серо-голубых стен (все это заслуги 
дизайнера Анны Дельгядо) и фу-
туристичной винной комнатой за 
стеклом.

Заполнять последнюю бутылками 
позвали сомелье, номинанта ресто-
ранной премии «Собака.ru» Евгения 
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«ОПГ ДОбрых Дел»: как и зачем евГений хитькОв  
и кОманДа стрОят свОю альтернативную реальнОсть
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«Пить вино и не сдаваться» —  
лозунг «ОПГ Добрых дел»,  

к которому не грех и прислушаться.

Те к с т :  Е к ат Е р и н а  С у м Е н к о ва .  Ф о т о :  а нт о н  р уд з ат
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аперитив|еда
Перипетии карьеры петербургского бизнесмена  
Евгения Хитькова — готовый сюжет для блокбастера 
о предпринимательстве: начав с должности помощника 
стилиста в журнале «Собака.ru» и работы на заводе паро-
генераторов, за десять лет Евгений создает мини-империю 
из двух десятков прогрессивных проектов, в числе кото-
рых — школа бокса, курсы испанского языка, авторский 
ресторан Hamlet + Jacks и сверхуспешный бар «На вина!», 
недавно запустивший сразу два филиала в Москве. Прямо 
сейчас команда ввела доставку и проводит онлайн-лекции 
и даже винные дегустации, не отказываясь и от масштаб-
ных планов на 2020 — собственного фуд-холла и глобаль-
ного партнерства с кластером «Севкабель Порт»! 

В верхнем ряду: 1 Кира Кантерман, 

2 Роман Смирнов, 3 Александра 

Тюльпанова, 4 Даниил Вачегин, 5 Ви-

талий Сокульский, 6 Ксения Панова, 

7 Денис Денисов, 8 Валерий Кагиров, 

9 Александр Садчиков, 10 Антон 

Колчин. В нижнем ряду: 11 Никита 

Емелин, 12 Елена Антоничева, 13 Ев-

гения Элькина, 14 Ирина Токмачева, 

15 Галина Кадыкова, 16 Анна Лоба-

шова, 17 Татьяна Попова, 18 Максим 

Косьмин, 19 Лиза Хабарова, 20 Алек-

сей Сахадж, 21 Вероника Лопошко, 

22 Евгений Хитьков, 23 Мария 

Вересова, 24 Владимир Шушляпин, 

25 Анастасия Абалакова, 26 Алек-

сандра Афлетунова, 27 Гамлет Мов-

сисян. На полу: 28 Алексей Иванов 

с сыном, 29 Олег Хоменко, 30 Павел 

Будкин, в кресле 31 Лиза Савина. 
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На Евгении Хитькове: жилет Stone Island (ДЛТ), пиджак, рубашка, брюки и кроссовки Boggi Milano. Верхний ряд, слева направо: 
на Романе Смирнове: кардиган и брюки Palm Angels (ДЛТ); на Виталии Сокульском: кардиган и брюки Palm Angels (ДЛТ); на 
Денисе Денисове: очки Gucci, плащ Balenciaga (все — ДЛТ); на Александре Садчикове: куртка Off-White (ДЛТ). Нижний ряд, слева 
направо: на Ирине Токмачевой: платье Balenciaga (ДЛТ); на Татьяне Поповой: блуза Balenciaga (ДЛТ) ; на Анастасии Абалаковой: 
пиджак Versace (ДЛТ); на Александре Афлетуновой: блуза Versace (ДЛТ); на Гамлете Мовсисяне: джинсы Off-White (ДЛТ).

К о м а н д а  « о П Г  д о б р ы х  д е л »
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18 20
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От шОурума «шансОн»  
к «ХипстастрОю» 
Многогранность своих бизнес-увлечений 
Евгений Хитьков начинает демонстрировать 
задолго до первого общепита — например, 
в конце нулевых он хотел заниматься одеждой. 
Какое-то время работал помощником стилиста 
в «Собака.ру» и Time Out, а затем, в 2009 году, 
открыл на Невском проспекте шоурум «Шан-
сон». В 2011 году в силу экономических причин 
было решено шоурум закрыть. «Тогда моя 
будущая жена Ксюша сказала: “Слушай, ну, 
наверное, бизнес — это не твое, иди поработай 
на кого-то”. Я пошел на завод к другу, который 
торговал парогенераторами. Для меня это был 
ужас — прошло полгода, и я окончательно по-
нял, что работать на кого-то — это не мое».

В период «Шансона» Хитьков знакомится 
с Евгением Литвяком, работавшим сразу в двух 
заведениях Эдуарда Мурадяна: сомелье в ре-
сторане «Ленинград» и промоутером в клубе 
Decadance, где придумывает знаменитые 
мэшап-вечеринки Friendly Family. В 2011 году 
они объединяются с однокурсником Хитькова 
Гамлетом Мовсисяном (в то время — директо-
ром ресторана «Культ личности», где руководил 
кухней Руслан Ступицкий и устраивал вечерин-
ки Юрий Милославский) и решают открыть кок-
тейльный спикизи-бар, но вместо этого находят 
идеальное помещение под хостел. Первый хо-
стел «Мир» занял три этажа вместе с мансардой 
в том же пространстве на Невском, 16, у арки 
Главного Штаба и долгое время не покидал топ-5 
лучших хостелов Петербурга. Параллельно — 
в 2012 году — Хитьков совместно с бывшим 
одноклассником Родионом Жабревым делал 

образовательный проект Source not set, 
затем какое-то время оба пытались 
заниматься организацией свадеб, 
но венцом их взаимодействия стал 

«Хипстастрой» — микростроительная 
компания, силами которой они строили 

свои и чужие проекты: от первой версии боксер-
ского зала Johnny D на Большом проспекте В. О. 
до «Пиццы 22 см» на Жуковского.

«Четыре Жени»
Во время стройки своего коворкинга Gnezdo 
на Большой Конюшенной Хитьков начинает 
задумываться об открытии винного бара. «Мне 
казалось, что я ничего в этом не понимаю, 
просто чувствую как-то. Мне кажется, что я до 
сих пор в общепите как профессионал слабый, 
но у нас в команде у всех свои задачи, и я свою 
задачу выполняю. В итоге я ходил к одному, ко 
второму, но мне говорили 
“ерунда это все”. В итоге 
согласился мой бывший 
однокурсник — адвокат 
Женя Тонков. Еще одним 
нашим партнером должен 
был стать Саша Крылов 
из Pita’s, но он вышел из 
проекта еще до подпи-
сания договора. Потом 
к нам присоединился Женя 
Литвяк, работавший тогда 
управляющим ресторана 
“Волна”. Шеф-поваром 
там работал Женя Викентьев, и Литвяк сказал, 
что вот есть Женя Викентьев, “он человек, 

В то же время формируется так называемый 
«золотой состав» «Винного шкафа», из которого 
впоследствии образуется костяк и опора «ОПГ 
Добрых дел»: Евгений Литвяк, Евгений Усачев, 
Александра Решетина, Илькин Бахшиев, Евгения 
Булдакова и Марат Сахров. «Мы на этом и по-
строили всю концепцию — мы стараемся, чтобы 
команда всегда развивалась в рамках наших про-
ектов, а если люди уходят на сторону или на время 
подучиться, значит, мы где-то недоработали, не 
смогли им предложить лучше и больше. Я даже 
сейчас про профессиональный рост». 

БОльшие прОекты: 
Hamlet + Jacks, «на вина!» 
и «скОтный двОр» 
Следом на Гороховой улице открывается первая 
петербургская кофейня Surf Coffee, впослед-
ствии превратившаяся в сеть, за которую 
отвечает бывший одноклассник Хитькова Федор 
Маринин. «Федя сам предложил. Я ни-
когда никому не отказываю, стараюсь 
по крайней мере. По той причине, 
что вот я опять же не понимаю, что 
из этого выйдет. И из этого вышел 
наш Surf. Это крутая атмосфера, и это 
новый этап». Через два года «Четыре 
Жени» уже совместно с Гамлетом Мовсисяном 
откроют в помещении бывшей ювелирной 
мастерской в Волынском переулке ресторан 
Hamlet + Jacks, который с тех пор остается га-
строномическим форпостом «ОПГ Добрых дел».

С этого момента количество проектов, реализо-
ванных под эгидой команды Хитькова, начинает 
расти в геометрической прогрессии. В июне 
2016 года при его участии запускается простран-
ство «Бездельники», ставшее реинкарнацией 
проекта Beatnik, — место с большими планами 
на жизнь, но просуществовавшее лишь одно 
холодное лето. На Кронверкском проспекте 
открывается первый винный бар «На вина!» — 
успешный совместный проект «ОПГ Добрых 
дел» и виноторговой компании Real Authentic 
Wine. Мало кому известно, но в этот же период 
Хитьков и Литвяк открывают еще и большой се-
мейный ресторан Milky в поселке Горелово. По-
сле затянувшейся стройки на Конногвардейском 
бульваре запускается кафе-бар «Скотный двор», 
придуманный бывшей командой «Бездельни-
ков» Ринатом Умяровым, Александром Болтя-
ном и Николаем Фатьяновым. В отреставриро-
ванном здании «Бутылки» на Новой Голландии 
планируются сразу три проекта — кофейня Surf 
Coffee, грузинское бистро «Мамо» и боксерский 
клуб Johnny D.

ОБъединенная 
петерБургская 
группирОвка 
Становится очевидно, что такое количество хао-
тично распределенных разношерстных проектов 
требует хоть какого-нибудь концептуально-
организационного осмысления. В октябре 
2017 года Хитьков представляет «ОПГ Добрых 
дел» в своих соцсетях, атрибутируя ее как 
«мультифункциональный холдинг нового поко-
ления по организации, созданию и созиданию». 
Проще говоря, ОПГ — целая сеть разножанровых 
проектов, каждым из которых занимается своя 

 конечно, сложный, но очень талантливый, 
давайте его возьмем ставить кухню”. Так 
появилась команда “Четыре Жени”».

пить винО и не сдаваться
«Винный шкаф» становится настоящим про-
рывом и новой отправной точкой в понимании 
винного бара. Прогрессивная винная карта 
от сомелье Юлии Цхакая, руко творный не-
шаблонный интерьер, изобретатель-
ные закуски и образцовый сервис, 
сочетающий в себе академическую 
школу и правильную расслаблен-
ность. Придуманный Хитьковым 
неоновый слоган «Пить вино и не 
сдаваться» быстро уходит в народ 

человеку  
нужно всего лишь  

дать руку

Филе мурманского лосося c морковью  
из Hamlet + Jacks

Команда Hamlet + Jacks

и используется винными заведениями по всей 
России (теперь это незаконно — слоган удалось 
оформить как торговый знак). «Строились мы 

сами, и достаточно 
долго для этого места, 
где-то полгода, но мы 
особо не спешили. Ну 
и почему у нас зачастую 
так долго строятся про-
екты? Потому что или 
денег не хватает, или 
ты придумываешь это 
этапами. Я не люблю 
дизайн-проекты — я счи-
таю, что когда у тебя есть 
дизайн-проект, зачастую 

это убивает душу. Ты говоришь: “Видишь — лю-
стра? Она хреново висит, это я, а не дизайнер, 
придумал эту ошибку”». 
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команда. «Моя мечта — 
открыть школу. Потому 
что мои дети никогда не 
будут учиться в нашей 
системе образования. 
Это отвратительно, это 
ужасно. Я хочу делать 
все, что хочу: стомато-
логию, цветочный ма-
газин, аптеку, детские 
площадки. Почему кто-
то может разобраться 
в цветочном, а мы 
сделали ресторан — и не можем разобраться 
в цветочном или в аптеке, если нам это инте-
ресно? Если нам неинтересно строить заводы, 
то мы не будем строить заводы. Хотим делать 
гостиничную управляющую компанию. Я хочу 
делать что-то в Выборге, Карелии, Армении, 
Грузии».

Вся эта нетипичная бизнес-модель, помножен-
ная на многогранность интересов и быстрое 
перегорание Хитькова, едва ли могла бы 
существовать без опоры — Евгения Литвяка, 
занимающегося операционным управлением 
ресторанными проектами, Александры Решети-

ной, ставшей HR-директором ОПГ, и директора 
по маркетингу Киры Кантерман, которую 
Хитьков переманил из Москвы с очень 
хорошей должности в Red Bull, потратив 
на уговоры восемь месяцев. Еще шесть 

месяцев он потратил на то, чтобы москов-
ский маркетолог Павел Степашин переехал 
в Петербург и стал управляющим партнером 
в боксерском клубе Johnny D. Но далеко не все 
назначения происходят так размеренно — на-
пример, решение открывать свой барный 
проект с бывшим бартендером московского 
бара Public Ромой Пометковым было принято 
фактически у бассейна в совместной поездке 
в Grey Goose Le Logis. Также в составе ОПГ — 
галеристка и куратор Лиза Савина, исследо-
ватель петербургского старого фонда Максим 
Косьмин, диджей и креативный директор 
Алексей Сахадж, с которыми у Хитькова также 
случаются совместные проекты. 

«Я иногда работаю и нахожу общий язык с очень 
сложными людьми, не очень хочется, но иногда 
надо. А есть люди, которые вроде из совершенно 
другой вселенной, как Леша Свобода, но мы 
очень подружились, я стал крестным его сына. 
Леша сурово выглядит, но очень интеллигентный. 
Мы с ним ходим на хардкор-концерты слэмиться. 
И он нам помогает. Это яркий пример, когда че-
ловеку комфортно с нами работать — это круто».

 

Сложные годы
2018 и 2019 годы стали очень непростыми для 
ОПГ — заданный оголтелый темп и импульсив-
ность принятия решений Хитькова по-
влекли за собой череду неприятностей. 
Не смогли найти общий язык и вышли из 
проекта соучредители «Скотного двора». 
С Новой Голландии выехали бистро 
«Мамо» и боксерский клуб Johnny D (пер-
вое переоткрылось в фуд-холле «Сити Молл», 
второй сейчас строится на «Севкабеле»). Еще 
один проект — микросеть итальянских кафе 
Nonno Jackie, на которую уже были распре-
делены два помещения, —  схлопнулся из-за 

 недопонимания с инвесто-
рами. Бистро Tent, строив-
шееся больше года, через 
три месяца пришлось за-
крыть на ре анимирующие 
процедуры — теперь это 
азиатское бистро Nau 
с кухней Евгения Ви-
кентьева, ставшее 
в разы выразитель-
ней и уверенней. 

«Есть стратегическая 
ошибка, а есть тактическая ошибка. Мне 

говорят “Женя, мы тут облажались”. Это так-
тика — ты считаешь, что облажался, но наша 
задача не выиграть битву, наша задача — 
выиграть войну, а это целый мир.  

границы для  
себя мы выстра-

иваем сами

«Шкаф навСегда»
Но самый большой удар по «ОПГ Добрых дел» 
нанесло июльское судебное постановление за-
крыть «Винный шкаф» на Рубинштейна. «Сосе-
ди хотели закрыть “Шкаф” примерно все пять 
лет, но благодаря нашему партнеру и адвокату 

Жене Тонкову это было сделать не так про-
сто, потому что 90 процентов обвинений 
в нашу сторону были сума сбродством. 
И в итоге мы выиграили суд, отбились, 

и вроде владелица помещения была за 
нас, но ей предложили много денег за него, 

и с ноября там магазин одежды». Прощальная 
вечеринка в честь закрытия «Шкафа» прошла 
28 сентября, закрытие бара было назначено 
на 9 ноября. 12 ноября у крыльца «ОПГ Добрых 
дел» был устроен поминальный перфоманс 
с возложением похоронных венков, цветов 
и пустых винных бутылок.

наСтоящее и будущее
Сейчас «ОПГ Добрых дел» работает над про-
ектом «Банк сладостей», который они запу-
стили в марте прошлого года. Пока это просто 
кондитерский цех в районе улицы Маяков-
ского, который со временем хотят превратить 
в кондитерскую, а кондитерскую — в сеть. 
Уверенно себя чувствует формация «ОПГ на 
рынке», начался новый сезон иммерсивного 
театра «Последний масон», работает школа 
испанского языка Hispanista. Весной 2020-
го команда становится партнером кластера 
«Севкабель Порт», где займется развитием 
и культуртрегерством: будет организовывать 
крупные фестивали и выставки и участвовать 
в поиске новых резидентов. А еще Хитьков 
с партнерами запускает линейку лимонадов, 
а осенью обещает открыть собственный фуд-
холл — темпов не сбавляет. 

«Я пытаюсь сейчас понять и переоценить, сколь-
ко нужно рассказывать про свои планы — у нас 
их дохренища. Сейчас мы занимаемся про-
ектами фуд-холлов, например, очень активно. 
Запустили аудиовизуальный проект с Виктором 
Вилисовым. Но мне не понравилась тенденция 
этого года, что со многим озвученным — Nonno 
Jaсkie, Tent, стоматологией — что-то неочевидное 
прекрасное. Какая была у меня идея: открыва-
ешь пять проектов с условными командами — 
ну, наверно, статистически не все же должно 
провалиться. Оказалось, что везде эти вопросы 
возникли, и это был очень тяжелый боевой 
период, когда тебе нужно поддерживать дух 
команды, но и самому не потечь с крыши. 

А оглядываясь назад, я понимаю, что мы теперь 
будем очень аккуратно заходить в новые про-
екты, не будем на себя пять открытий за год. Да, 
все начинают шушукаться, но я банальную вещь 
скажу — когда нужно помочь человеку, ему нуж-
но дать всего лишь руку. И все думают — пусть 
ему даст руку кто-то другой, иначе я с ним туда 
и упаду. Это сложный период, он бывает у всех, 
это нормально. Чтобы примерно объяснить, 
что со мной происходит в жизни: когда я вижу 
светофор, ну, светофор горит 30 или 60 секунд, 
и я начинаю дергаться, что я стою. Поэтому 
я всегда хожу с айпадом или с книгой. Когда 
я застаиваюсь на несколько часов, у меня проис-
ходит такое моральное падение».

И поэтому, когда мне говорят, почему я от-
даю человеку 50 процентов доли бизнеса, 
я говорю, что у меня нет задачи заработать 
на этом в маленьком ресторане 200 тысяч 
рублей лишних, моя задача — проверить 
этого человека, который может стать 
генералом, если я вижу в нем потенциал. 
И задача, чтобы этот человек открыл мне 
10 ресторанов. Я хочу достичь полной 

свободы, а полная свобода в нашем 
капитализме — это деньги. Если все 
развалится, потому что я принимаю 
много рискованных решений, у всех 

все будет хорошо, кроме меня, — все 
просто поменяют работу, просто положат 

цветы на мою могилку. Но при этом по-
другому достичь масштабности и финан-
совой независимости нельзя. Принимая 
сомнительные решения, я не делаю ничего 
плохо — я искренне так считаю».

аперитив|еда

Якитори тсукуне 
из Nau

«Пить вино и не сдаваться»



Председатель совета директоров 
группы «Севкабель» Александр  
Вознесенский и Евгений Хитьков
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На Евгении: пиджак, рубашка,  
брюки и кроссовки Boggi Milano
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аперитив|еда

«Винный 
шкаф» 

Рубинштейна, 9/30, 
2014–2019

Hamlet 
+ Jacks 

Волынский пер., 4,  
2016

«на Вина!»
2016

Пельмени из 
копченой щуки 
с фуа-гра, 
бульоном из 
сена и грибов, 
щучьей икрой 
и сметаной

Евгений 
Викентьев

Hispanista 
Большая  

Конюшенная, 19/8 
2016

milky 
Красносельское ш., 54, 

2016

cHi i ken 
Долгоозерный рынок, 

2018–2018

Банк  
сладостей

2019

Бистро  
«mamo» 

в Новой Голландии   
2017–2018

surf  
coffee 

 2016

Gnezdo 
Большая  

Конюшенная, 19/8,  
2014

Хостел 
«Мир» 

2011–2018

Флагман «ОПГ» — ре-
сторан в помещении 
бывшей ювелирной 
мастерской с едой 
шефа-модерниста 

Евгения Викентьева. 
Здесь два меню — для 

славянофилов и за-
падников: в первом 

берите кулебяку 
и ленинградскую 

томленую грудинку, во 
втором — пельмени из 
щуки с фуа-гра и собу 

с бастурмой. 

В отношении профильного напитка 
в «На вина!» придерживаются 

самых прогрессивных установок, 
а вот по части закусок — здесь все 

просто. Главный местный специали-
тет — домашняя колбаса.

Музыкант 
Гамлет Мов-
сисян — тот 
самый Hamlet 
из названия 
ресторана 
в Волынском 
переулке

Команда Surf Coffee 

«скотный 
дВор» 

2017

В теплое время 
года помимо 

соревнований по 
петанку в «Скот-

ном дворе» ежене-
дельно устраи-
вают дневные 

барбекю-пати под 
руководством за-
служенного фейс-

контрольщика 
Романа Смирно-
ва. Похвалишь 

шефа — и глядишь, 
пройдешь на пят-

ничную вечеринку 
без очереди.

Успешный эксперимент по соеди-
нению иммерсивного спектакля 
и винной дегустации: за театральную 
часть в нем отвечает продюсер Данил 
Вачегин, а за декорации — аутентич-
но восстановленную петербургскую 
квартиру начала ХХ века — Максим 
Косьмин, автор инстаграма об исто-
рии петербургского быта с 200 тыся-
чами подписчиков.

«Последний  
Масон»

2019

Коворкинг Gnezdo

гид по опг 
Модернистский ресторан и рамен 
на рынке, вино и кофе, совриск 
и бокс — урок диверсификации 
от Евгения Хитькова.
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Команда Ikigai

Куратор Лиза Савина в со-
ставе «ОПГ» отвечает за 

культурную повестку

«Бездельники» 
2016 

Hispanista 
Большая  

Конюшенная, 19/8 
2016

Optimist
2019

Перфоманс  
«ом» 

2018

ikigai 
City mall 

2019

«mamO»  
City mall 

2019

ма н иф е с т

JOHnny D 
«Интеллигентный боксерский 

клуб», названный в честь 
создателя первого свода бок-
серских правил герцога Джо-
на Дугласа, переживает уже 

вторую реинкарнацию. В этом 
году он откроется в кластере 

«Севкабель Порт».

nau bistrO  
(ex-tent)

2019  
 Гордость проазиат-
ского Nau Bistro — 
сложносоставные 

коктейли и необыч-
ные закуски — напри-
мер, суши-кейки: на 
лепешке из риса по-
дают говяжий тартар 

с икрой тобико.

ikigai 
Долгоозерный  

рынок,  
2018

В Ikigai специально 
едут за подпа-

ленными газовой 
горелкой роллами, 
а еще за аутентич-
ным раменом, за 

качество которого 
отвечает японец 
Кадзухико Кид-

зима.

Симфонический медиаперформанс от 
главного представителя московского 
акционизма, человека-собаки Олега 

Кулика. Было эффектно: видеоинсталляция 
с обнаженными атлетами и причудливыми 

диаграммами и невидимый оркестр, ис-
полняющий музыку Филипа Гласса, Леони-

да Десятникова и Джиачинто Шельси.

Поминки  
«Винного 

шкафа»
Закрытие «Винного шка-

фа» команда отметила 
в духе китчевых перфор-
мансов 90-х, возложив 

венки у входа в бар.

tent
2019

шоурум  
«шансон» 

Невский, 16 
2009–2011

рАБОТАЕМ  
НА КАрМУ  
и еЩе  
6 заПоВедей   
лидера «оПг»

«на Вина!» В москВе
2020

В одном из двух московских отделений 
бара — у Никитских Ворот — команда 

обустроила амфитеатр, ступени которого 
заменяют посетителям диваны и стулья. 

Москвичи затею оценили — вышло похоже 
на многострадальную «Яму» на Хохловской 

площади! 

Кальмар, рикотта  
со сливочным хреном  
и копчеными кедро-
выми орехами

Cуши-кейк  
с говядиной

 «ОПГ Добрых дел» — это история 
о том, что не нужно бояться мечтать, 
что границы для себя мы выстраиваем 
сами. Что нет ничего невозможного. 
Пусть это не всегда легко и просто, 
но если работать и стараться, то мир 
перед нами открыт.

 Я до сих пор верю в условную  
Нарнию и сказку. Это касается  
и людей, и новых проектов.

 Иногда к нам приходят люди с хо-
рошими идеями, иногда под хорошую 
идею мы находим чудесных людей. 
Важно лишь, чтобы каждый член  
команды развивался вместе с нами.

 Все ошибаются. Иногда ошибки 
совершаю я, иногда — партнеры. Но 
главное, уметь их признавать и учиться 
исправлять — не в одиночку, а вместе.

 Сейчас «ОПГ Добрых дел» — это 
семнадцать ресторанов и кафе, спор-
тивный клуб, театральный фестиваль, 
гастроли современных театров, музы-
кальные концерты и художественные 
выставки, образовательные и благо-
творительные проекты, организация 
частных и общественных праздников, 
гастрономический фестиваль и много 
что еще. 

 За этим названием стоят десятки 
лиц и сотни проектов — как уже осу-
ществленных, так и готовящихся. Мы 
не планируем останавливаться, хотим 
заниматься урбанистикой, образова-
нием, улучшением городской среды. 

 Наш основной девиз — «работаем 
на карму». Нужна эмпатия, потому  
что если ты все делаешь из добрых  
побуждений, то люди и мир тоже будут  
к тебе открыты. Хочется делать лучше 
не только для себя, но и для людей 
рядом, и шире — для города, страны  
и мира. 
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